



District de Maine et Loire de Football
COMMISSION DEPARTEMENTALE
DE L'ARBITRAGE
Bureau

PROCES VERBAL N° 09 – SAISON 2025/2026

Réunion du :	18 novembre 2025
Responsable :	GERNIGON Romain
Présent(s) :	BETHELOT Marc, BOUGDAR Hatem, CESBRON Hervé, CHARUAULT Benjamin et JONCHERAY Jean-Christophe
Invités	DOGUET Richard et JANSING Nick
Salariés référents :	DAUDIN Stéphanie et GOSSMAN Thomas

Préambule :

M. BOUGDAR Hatem, membre du club de US MAZE (502009) et FC DU PLESSIS GRAMMOIRE (522850) ne prenant part ni aux délibérations, ni aux décisions concernant ces clubs.

M. BETHELOT Marc, membre du club de AS CHAZE VERN (549478) ne prenant part ni aux délibérations, ni aux décisions concernant ce club.

M. CESBRON Hervé, membre du club de AV. SP. DES MAUGES (547058) ne prenant part ni aux délibérations, ni aux décisions concernant ce club.

M. CHARUAULT Benjamin, membre du club de CHEMILLE MELAY OLYMPIQUE (580940) ne prenant part ni aux délibérations, ni aux décisions concernant ce club.

1. Approbation PV

Les PV n° 5 du 13 octobre 2025, n° 6 Section Lois du Jeu du 22 octobre 2025, n° 7 Section Déontologie du 25 octobre 2025 et n° 8 du 17 novembre 2025, sont approuvés sans remarques particulières.

2. Informations diverses

Mail d'Erolbey TURLAK du 15 octobre 2025, nous informant de sa démission en tant qu'observateur futsal pour raisons professionnelles. Le bureau prend acte.

Mail du 14 octobre 2025 de la Ligue, nous informant de la remise à disposition au District de l'arbitre GOUGEON Dorian (JAL), à partir du 02/11 (fin de son certificat médical le 01/11), et jusqu'à la réussite de son test physique en Ligue. A ce jour, sa licence n'est toujours pas validée.

3. Désignations

Richard DOGUET fait un récapitulatif de ce début de saison, quant aux désignations des jeunes arbitres.

Il nous présente les moyennes d'arbitres non désignables par weekend :

- En U19 : 29 %
- En U17 : 34%
- En U15 : 27%

Il nous fait également part d'un manque d'arbitres désignables, lors des ½ journées de préparation à l'examen Ligue des JAD ; il précise également qu'à la lecture des rapports d'observations, à ce jour, aucun arbitre U15 ne ressort réellement du lot.

Peu de retours de clubs au cours de la semaine précédant les matchs, pour modifications de lieu et/ou d'horaire, ce qui est très positif.

Hervé CESBRON fait quant à lui un point sur les désignations séniors depuis le début de la saison :

- 30 % d'arbitres de non désignables par weekend en D1
- Environ 20% dans les autres catégories

Il pointe le doigt quant à la proportion de touches effectuées par rapport au nombre de matchs arbitrés au centre, pour certains arbitres.

4. Observations

Hervé CESBRON présente un état des lieux, réalisé par Steve GABORIAU, de l'avancement des observations.

Pour résumé : « cela avance correctement, mais sûrement ! »

Constat malgré tout : il faudra que les observateurs se rendent disponibles afin de tenir les objectifs, et délais attendus.

5. Point effectif

Année sabatique

- DONSTOP Ivan (U19 stagiaire) : mail du 06/10/2025

Arrêt

- PLANCHARD Olivier (D3 stagiaire) : mail du 29/10/2025

Validations du bureau

- BOURDILLON Julien : FIA N-1 (D3)
- MARCHAND Alexis : FIA N-1 (D3)
- ONILLON Nolhan : FIA N-1 (JAD U15)

Arbitres à faire valider par le CODIR

- ANDRE Marion (JAD U17)
- AUBINEAU Julien (JAD U15)
- BOURDILLON Julien (D3)
- BRUNEAU Valentin (JAD U15)
- GUILTIERE Maxence (JAD U17)
- ONILLON Nolhan (JAD U15)
- PAULY Alan (JAD U17)
- SUIRE Luca (JAD U15)
- THEBAULT Aubin (JAD U17)

Validations terrain en attente validations module

- DESBOURDES Benjamin (D3)
- HARDY Axel FIA 1 (JAD U17)
- LEGAULT Victor FIA 1 (JAD U15)
- PETRE Ionut Gabriel FIA 3 (JAD U17)
- ROUSSEAU Augustin FIA 1 (JAD U15)
- THARREAU Etienne FIA 1 (D3)

Compte tenu de leurs observations, rapports et des retours faits par les observateurs, Benjamin DESBOURDES et Etienne THARREAU seront classés D2 à compter de ce jour.

6. FIA de début novembre à La Séguinière

Le bilan est fait par Thomas GOSSMANN.

L'encadrement de cette formation était assuré par Thomas GOSSMANN et Benjamin CHARUAULT. Tout s'est bien passé dans l'ensemble.

- 11 candidats inscrits : 10 présents / 10 admis
 - 1 senior
 - 3 TJA
 - 3 U17
 - 3 U15

7. Stage du mois de Janvier 2026

Ces stages de mi-saison se dérouleront à Trémentines, Longué et au Lion d'Angers

- Le 9/01 (19h30) à Trémentines : encadrement : Benjamin CHARUAULT et Steve GABORIAU
à Longué : Romain GERNIGON et Jean-Christophe JONCHERAY
au Lion d'Angers : Marc BETHELOT et Hervé CESBRON
- Le 16/01 (19h30) au District : Romain GERNIGON, Hervé CESBRON et Marc BETHELOT.

Ordre du jour :

- Correction du questionnaire début de saison (1h00)
- Information concernant le Carton Blanc
- Retour des arbitres concernant les protocoles mis en place en début de saison
- Echanges

Le stage hivernal Futsal est pour sa part planifié le 12 décembre au District.

- L'encadrement sera assuré par Marc BETHELOT et Hervé CESBRON.

Ordre du jour :

- Correction du questionnaire début de saison
- Rappels réglementaires
- Échanges

8. Groupe Prépa Ligue

Benjamin CHARUAULT fait un point sur la préparation.

A noter, beaucoup d'absentéisme lors du 1^{er} stage programmé ce samedi.

Par ailleurs, il est peu satisfait par la sélection des candidats jeunes. Pas de vraie motivation pour certains, surtout en U17 ; mieux en U15.

Tous les candidats ont été vus une fois par leur mentor respectif.

Concernant les séniors, les observations débutent ce weekend.

6 candidats seront vus et préparés à l'examen : 2/3 seront retenus pour être présentés à l'examen final.

Reçue la candidature d'Adil KACHBAL (AAD) pour intégrer le groupe promotionnel en tant que candidat à l'examen d'arbitre assistant spécifique Ligue. Le bureau décide de l'inviter à participer au prochain stage préparatoire à l'examen de Ligue ; cela sera l'occasion d'évaluer ces compétences.

9. Futsal

Marc BETHELOT prend la parole.

Un arbitre n'a pas réalisé les tests physiques et théoriques cette saison, excusé lors des 2 dates de stages proposées.

Application du RI : non désignable en FUTSAL à compter du 18/11.

Par ailleurs, le président de la CDA 49 prendra contact avec son centre de formation d'origine afin d'obtenir de plus amples informations concernant la formation qu'il a suivie, et/ou les modalités qui ont amené à sa validation.

10. Féminisation de l'effectif

Objectif : 500 000 féminines dans le football. Il s'agit d'un projet Fédéral et de Ligue.

Le bureau propose comme référent du 49, au sein du pôle crée par la Ligue, Nick JANSING. Il aura en charge le suivi de l'effectif féminin dans le 49 cette saison.

Il est également proposé l'intégration de Nick JANSING en tant que membre du bureau de la CDA.

La fédération souhaite développer le nombre de femmes au sein du monde footballistique : joueuses, arbitres, dirigeantes...

Un souhait de la FFF est de mettre en place des FIA spécifiques féminines.

Dans ce cadre, la Ligue voudrait également proposer un stage spécifique destiné à l'effectif d'arbitres féminines, qui se déroulerait à la Ligue (St Sébastien), et qui regrouperait l'ensemble des arbitres féminines du territoire.

11. Rassemblement de fin de saison des arbitres

Hatem BOUGDAR précise qu'il souhaite organiser, dans un club, à l'identique de la soirée proposée en fin de saison dernière, une réunion générale de fin de saison, destinée à l'ensemble des arbitres.

Il semble judicieux de « sortir » du District (IFEPSA) et de faire appel à un ou plusieurs clubs. Dans ce cadre, Hatem BOUGDAR et Thomas GOSMANN vont préparer un courrier qui sera transmis à certains clubs, pour savoir s'ils ont possibilité d'accueillir cette soirée. Un cahier des charges est en cours d'élaboration, et sera envoyé au bureau, pour validation, avant envoi aux clubs.

Date prévisionnelle d'organisation arrêtée au 5 ou 6 juin 2026.

12. Courriers divers

- En amont de la présente réunion, Théry VERMEULEN, arbitre du club d'Angers Croix Blanche et son référent de club, ont été reçus, compte tenu de ses nombreuses absences sur plusieurs matchs depuis le début de la saison.
- Délégation est faite, durant l'absence de Romain GERNIGON courant décembre 2025, aux 2 vice-présidents Hervé CESBRON et Jean-Christophe JONCHERAY si besoins spécifiques.
- Tous les arbitres vont être informés des nouvelles dispositions quant à l'enregistrement des cartons blancs sur la FMI.
- Retours sur la dernière réunion CRA à laquelle a participé Romain ; 3 sujets importants ont été notamment évoqués :
 - Un point, positif, quant à la mise en place des différentes procédures au sein de la Ligue en début de saison
 - Développement de l'arbitrage féminin
 - Modification de l'article 34 du statut de l'arbitrage : compte tenu des retours des présidents de CDA, plutôt défavorables, quant à cette modification, un groupe de travail a été constitué : Jean-Baptiste AUGEREAU représentera le 49.
- La commission prend connaissance du mail de Dylan PICHON du 14 novembre 2025 souhaitant être désigné les samedis et dimanches à partir du week-end prochain « pour être dans les cordes à la fin de la saison ! », quant au nombre de matchs à arbitrer.
La commission décide de ne pas donner de suite favorable à sa demande. Il sera désigné en fonction de ses disponibilités.
- Mail de Gabin ALBERT du 2/11/25 demandant à devenir assistant spécifique cette saison.
Avis favorable du bureau. Il sera classé AAD2 à compter d'aujourd'hui.

13. Tour de table

- Richard DOGUET prend la parole :
Plusieurs arbitres ont été concernés par des dossiers de disciplines depuis le début de la saison, soit en tant que victimes, soit en tant que témoins.
A noter 9 dossiers à l'instruction à ce jour, contre 14 lors de l'intégralité de la saison dernière.
- Marc BETHELOT nous fait part d'une proposition de modifications dans le contenu du rapport d'observation, dédiés aux prestations des arbitres assistants spécifiques. Hervé CESBRON et Steve GABORIAU vont en prendre connaissance, avant toute modification cette saison, ou la saison prochaine.
- Romain GERNIGON a été sollicité par l'UNAF pour une rencontre. Il demandera le contenu de cet échange, et proposera une entrevue en janvier, mais souhaite ne pas être le seul à y participer.
- Thomas GOSSMANN précise :
 - 1^{ère} séance de préparation Ligue ce samedi
 - EVALBOX : 172 arbitres sur 294 ont répondu au questionnaire proposé en ligne
 - Thomas se charge de relancer les arbitres n'ayant pas encore répondu ou activé leur espace.

Prochaine réunion : le mardi 13 janvier 2026

Le Président	Le Secrétaire de séance
M. Romain GERNIGON	M. Jean-Christophe JONCHERAY